

# EL OBRERO

## BALEAR

Órgano de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXV. - Núm. 1693 - Palma de Mallorca, 8 de Junio de 1934 - PRECIO: 15 céntimos

Mientras el Gobierno concentra toda su atención en reprimir la huelga, justificadísima y legal, de los campesinos, que trajeron la República en beneficio de la burguesía monárquica-clerical, se trama un complot monárquico.

¡Oh pupila la de Salazar!

### Instantánea Política

#### El estorbo Azaña

Va adquiriendo caracteres de virulencia la campaña vil y canalleca emprendida por toda la España monárquica y podrida contra el Sr. Azaña.

En la información de la prensa derechista, sin excluir, lo decimos con dolor, a ninguno de nuestros diarios locales, reseñando extensa y tendenciosamente la vista de Casas Viejas, pudo advertirse el piadoso propósito de envolver en las redes de aquel proceso al prestigioso político. Por que esa prensa ha echado al olvido que el tan manido asunto de Casas Viejas fué detenidamente examinado y juzgado por las Cortes Constituyentes.

Una comisión parlamentaria, integrada por todos los sectores políticos, se trasladó a aquel tristemente célebre villorio y sobre el propio escenario de la tragedia, inquirió, averiguó y estudió detenidamente la génesis y el desarrollo de aquellos sucesos escalofriantes. La conclusión de la comisión fué unánime. El único cargo que se atrevió a formular algún miembro de la referida comisión contra el Gobierno fué su ignorancia por la realización de aquellos sucesos, ignorancia que excluía, categóricamente, toda responsabilidad por participación gubernamental.

El Gobierno no se enteró de la perpetración de aquellos crímenes por que le fallaron sus órganos informadores oficiales. El Alcalde de Medina Sidonia, radical, no participó al Gobierno la comisión de anomalía alguna. El Delegado del Gobernador de Cádiz, también radical, no solo calló lo ocurrido sinoque, en la plaza de la República, arengó a los guardias de asalto, después del asesinato, por haber prestado un gran servicio a la República. Hemos creído oportuno refrescar esos recuerdos para imputar la responsabilidad de la ignorancia gubernamental a elementos radicales.

Pero lo más cínico del caso es que los periódicos portavoces de esa campaña vil, como A. B. C. y El Debate, fueron precisamente, los que más se solidarizaron con los grandes crímenes de la monarquía; los que callaron o justificaron los tormentos de Montjuich, el asesinato de Francisco Ferrer y la actuación asesina de Martínez Anido en Barcelona.

Terminada la vista de Casas Viejas otra nueva ofensiva se prepara contra el Sr. Azaña. Algunos Abogados de Madrid solicitan la eliminación del Colegio de Abogados del ilustre autor de «La Corona». Desearíamos, por lo mucho que queremos y admiramos a Azaña, que prosperara tan desahellado propósito.

Un Colegio presidido por Melquíades Álvarez, integrado por Abogados de la catadura moral de Alba, Lerroux, Calvo Sotelo, Emiliano Iglesias y Basilio Álvarez, no puede albergar a Don Manuel Azaña. Son psicologías que éticamente se repelen.

Por qué estorba Azaña? Por su inmenso valer. Azaña es un valor europeo, el exponente más alto de la República. A su lado han quedado esfumados los que se creían figuras preeminentes del nuevo régimen. Y la humillación no suele ser fácilmente perdonable.

Además, y esa es la razón primordial, Azaña es hombre de una austeridad acrisolada, de una moralidad socialista y desentona entre la hediondez de sus detractores. Si Azaña tuviera un Chalet en San Rafael y un palacio en Madrid y acciones de la Auto-Estaciones y participación en el negocio del maíz y del arroz, si hubiese sido pródigo con las compañías ferroviarias, con el clero y con el Puerto de Melilla, los que hoy la combaten encarnadamente serían sus botafuercos más entusiastas. Pero ser revolucionario y honrado, en estos tiempos de tanta abyección, es delito imperdonable.

Pierden el tiempo quienes tratan de eliminarle de nuestra vida pública. Esa campaña contribuirá a enaltecerle. La impopularidad tiene su grandeza. Sobre todo cuando se goza de ella entre los sectores más inmorales y podridos de la política española.

A. J.

### A ocho días vista

La raza y la tierra. La raza que ha de hacer producir a la tierra; la tierra que ha de sostener a la raza. Porque la mitad de la patria está en la escuela, pero la otra mitad está en la tierra. ¡Que excelsa satisfacción la del hombre de pensamiento y corazón que ejerciendo autoridad puede abrirle las puertas de una escuela al hijo del hombre, y al hombre entregarle un pedazo de tierra, paga para su trabajo, despensa para su hogar, cuna para sus hijos, sepulcro para sus padres! Cultura y tierra quieren decir libertad. Libertad espiritual, libertad económica, libertad política; íntegra libertad. Problema que se resolvería ejecutivamente bajo el imperio de una revolución verdadera. Esos problemas, que en cuanto a la justicia de la solución que reclaman y en cuanto a la técnica de su realización ya no lo son para los políticos que estudian porque aspiran a gobernar.

Tómese el lector la molestia de entrecorrer. Y ponga al pie de lo que queda escrito la firma de D. Alejandro Lerroux. Recuerde el lector el «yo gobernaré». Y gobernaré netamente en republicano. Ya se gobierna en este estilo. Para conservar intacta la propiedad feudal. Para que continúe yerma e infecunda la tierra. Para abrirle las puertas del dolor y la ignorancia al hijo del hombre, y al hombre las de la cárcel y el cementerio. Para que continúen sin despensa los hogares campesinos, sin cuna los hijos, sin sepulcro los padres. Para que continúen los caecios esos amos de la llave del estómago para abrir a mandar en las conciencias. Cultura y libertad para los ricos, para los terratenientes. Íntegra libertad para explotar al pobre y ofenderle en su honor estuprando a sus esposas y a sus hijas. ¡Viva Lerroux! ¡Viva Gil Robles! y vivan los jornales de 0'60 céntimos.

¡Orden! ¡orden! La cosecha es sagrada. Salvadla obreros. Y después a morir de hambre y de vergueza gritando ¡vivan las caenas!

### Martinez Barrio se divorcia

¿Quién es Martínez Barrio? preguntaban de los pueblos españoles durante el período electoral que desembocó en el mundo 19 de noviembre lodo ¡sangre! ¡jingo! y ¡lágrimas! Esta fué la contestación que Martínez Barrio el de las elecciones «sinceras» dió a los que no lo conocían y que ahora conocen demasiado. Pues bien: Martínez Barrio este Martínez Barrio a quien su jefe le recordó que había pactado con las derechas en 5 provincias en la 1.ª vuelta y en 7 en la 2.ª, se separa de Lerroux nada menos que para levantar bandera de izquierdismo; habría para reír si la situación trágica porque atraviesa el proletariado español no nos tuviéra conturbado el ánimo. Pero no es cosa de reír; es cosa de pensar si en el fondo de todo esto habrá una manobra de alto vuelo. ¿Como es posible sino, que después de haber votado - o consentido sin protestar por lo menos - la ley de haberes del clero y la anistía a los enemigos de la República, salga un hombre a la arena política a decir que es más republicano que nadie? Se necesita tener la cara de urralita para esto; por más que, ¿quién puede pedir sinceridad a los que se sirven de la política como un fin? Ellos hacen su política y van hacia su fin sin reparar en los medios; los torpes seremos nosotros si les volvemos a crear. Ni a Martínez Barrio ni a ninguno: pues el que no ha pecado por acción lo ha hecho por omisión: esta es la verdad.

Cuando las elecciones, Martínez Barrio obedeció una consigna. ¡Hay que derrotar a los socialistas! era esta; si bien no lo consiguió, puesto que el número de votos obtenidos demostró que somos los más fuertes, merced a la indecencia de aquellas elecciones Romero robledistas, se meruló nuestra representación parlamentaria en un 80%. Tenía que suceder así, pues de otro modo hubiera quedado al descubierto la gran torpeza de la disolución de las Constituyentes y había que evitar a toda costa las consecuencias que esto pudiera acarrear. Por lo tanto, hay motivos

más que suficientes para suponer que Martínez Barrio se dispone a sacrificarse de nuevo por la República y desperdicia la herencia de la jefatura del partido Radical que la tonía asegurada según frases de Lerroux en el congreso después de un discurso de su lugarteniente; ya puedo morir tranquilo pues tengo quien me suceda - dijo. Pero es lo que dirá Martínez Barrio: Si tengo que esperar a que se muera, o se vaya a su casa, estoy fresco; con lo empeñado que está Lerroux en colocar a sus amigos, ni se mueve, ni se va, hasta que no cumpla su compromiso.

Así las cosas y habiendo sido descalificado Lerroux, Martínez Barrio - valga tanta repetición - se erige en jefe - los republicanos todos quieren ser jefes y por eso no se entienden - y forma un nuevo partido con la idea de hacer feliz a los españoles el día que ellos gobiernen. ¡Pero si ya lo somos! señor M. B.; vaya V. a Zaragoza, a Salamanca, a Puertollano, a Valencia, a Extremadura y a toda España y pregunte. Por todas partes sentirá la euforia que nos embarga desde que su partido gobierna; pues como la opinión estaba con ustedes la pacificación de los espíritus ha sido un hecho; el pequeño detalle de haberse sostenido en el poder por el terror carece de importancia; la opinión estaba con ustedes - ¡si no llega a estar! - pero los españoles somos desagradecidos y no merecemos que un hombre de tanta valía como V. se sacrifique por nosotros; ya sabe que España es el país de los viceversas. ¡Pobre España!

F. C.

En la calle de Sans se ha hecho una liquidación del Partido Radical, del que queda un saldo de lo más histórico, en el que cuenta el señor Juliá. Se rumorea que dicho saldo va a ser adquirido por cierto banquero y contrabandista establecido políticamente en el Borne.

Nosotros opinamos que su puesto está en el muladar.

## Consideraciones sobre Política y Sindicalismo

La cuestión política y la sindical son como los raíles de un ferrocarril que van paralelos uno a otro. Una cuestión no puede separarse de otra, si no quiere cometerse un grave error. Mas hoy día en que la lucha de clases ha entrado en su período más álgido y por espíritu de conservación y por conciencia de clase el obrero tiene que ser fundamentalmente político, sin olvidar, claro está, sus deberes sindicales. No se puede ser buen socialista sin ser las dos cosas: político y sindical.

El grave error que padecen los anarquistas es el no ser políticos, no querer saber nada de la política, centrando toda su atención en el sindicato. Ahora que eso es en la teoría, porque, en la práctica, ya hemos visto como se ocupan y hasta practican la política. Administrar un sindicato es una forma política. Protestar de un acto arbitrario de un gobierno o una autoridad, es hacer política; y todo eso lo hacen los anarquistas. La Confederación ha declarado huelgas juntamente con la Unión General de Trabajadores, que en el fondo eran políticas.

Y es que el que no es político o no se preocupa de la política, no es un buen ciudadano ni un buen obrero. Porque es lo mismo que si un cabeza de familia no quisiera saber como se administra su casa. El ocuparse de la marcha de la nación, demuestra en el ciudadano poseer una sensibilidad que le obliga a interesarse por el progreso de su país.

En el orden sindical, ya sabemos los perjuicios que ha ocasionado a las clases trabajadoras el principio anarquista de ser apolíticos y por consecuencia, practicar la acción directa, hoy materialmente fracasada en todas partes, por ineptez y perjudicial para los obreros.

Carlos Marx, el único gafa que ha sabido llevar a los trabajadores al triunfo y logro de multitud de beneficios, recomendaba eficazmente a éstos que fueran políticos, poniendo en el programa máximo como primer punto: «La conquista del Poder político por la clase trabajadora.» Porque Marx, con su cerebro clarividente, veía que sin el poder político en sus manos, la clase obrera no podría implantar el régimen socialista. Sin destruir, los fundamentos del régimen capitalista y convertir la economía burguesa en economía socialista, la clase trabajadora no saldrá de su condición de explotada.

Y no hay que darle vueltas; diciendo lo contrario, es ir directamente contra la misma clase obrera y actuar de contrarrevolucionarios los que sostengan el principio anarquista. Hay que actuar en política; por eso en España nuestro Maestro Pablo Iglesias fundó el Partido Socialista Obrero Español y más tarde la Unión General de Trabajadores, organismos que siempre van de común acuerdo en las luchas para el mejoramiento del obrero. El Partido Socialista es el instrumento político de la clase obrera organizada en la Unión General. Por eso la táctica de este organismo es acertada y ha reportado muchos beneficios a los explotados. La misma legislación social de la República se debe al Partido y a la Unión, que lo venían pidiendo continuamente cada 1.º de Mayo y cuantas ocasiones se presentaban.

Menos mal que elementos de valía de la Confederación, como Pestaña y otros, han comprendido que la acción política es necesaria para la clase obrera y han fundado el Partido Sindicalista que es, además de sindical, político, al igual que nuestro Partido. Con ello nos dan la ra-

zón a los que seguimos las doctrinas de Marx, después de habernos combatido con saña por ser políticos.

No olvidemos con todo, nuestros deberes sindicales. Porque la cuestión sindical es muy importante, y nos interesa sobremanera poseer el control en las sociedades de resistencia. Un Partido sin sociedades obreras que puedan apoyarle, es lo mismo que un árbol sin hojas y la fuerza de ese Partido sería nula. A la vez que nos ocupamos de la política, cumplamos nuestros deberes sindicales y así como vulgarmente se dice, *mataremos dos pájaros de un tiro.*

Ramón García Galán

Palma, mayo 1934.

### DE CAPDEPERA

#### Feminismo Socialista

La Juventud Socialista de esa, ya muy numeroso, se ha visto aumentada por el reciente ingreso de cuatro compañeras que han sido recibidas con un cariño parejo al entusiasmo con que han abrazado nuestros ideales.

Sean bien venidas y cunda el ejemplo.

El Comité

### DE ALARÓ

#### El III aniversario de la Juventud Socialista

La Juventud Socialista Alaronense, con motivo de su tercer aniversario, celebró con gran entusiasmo un mitin de afirmación socialista, el día 24 p. p. en el que hicieron uso de la palabra los camaradas Juan Rubí y Pedro Rosselló, de la Agrupación Socialista; Bernardino Campins; idem; Gabriel Rosselló, Gabriel Juan y José Rosselló, que presidió, de la J. S.

Los oradores al levantarse saludaron levantando el puño, siendo secundados por el público, principalmente por la J. S. Todos ellos expusieron la necesidad de oponer la Revolución a la actitud contrarrevolucionaria de los republicanos históricos, explicando lo que es el marxismo y cual es el deber de los jóvenes en estos momentos. Dedicaron sentidos recuerdos a Pablo Iglesias, Marx y Tomás Meabe, haciendo resaltar también la posición inequívoca y oportuna del camarada Francisco Largo Caballero, con quien estamos todos de acuerdo.

En este tercer aniversario y ante los momentos difíciles que atravesamos, la Juventud Socialista demostró una vez más su deseo y su decisión inquebrantable de luchar, sea como sea, hasta conseguir la implantación del régimen que anhelamos.

¡Viva la Juventud Socialista Alaronense!  
¡Viva la Revolución Social!  
¡Viva el Socialismo!

Jovenes: Leed «Renovación» el organismo de las Juventudes Socialistas.

## Los católicos y la pena de muerte

Correo de Mallorca, el altavoz, en Palma, del catolicismo más acento a los intereses materiales de su casta que a los mandamientos de la ley de su Dios, aboga, (¡como no!) por el restablecimiento de la odiosa y anticristiana pena de muerte.

Oigamos, al respecto, a Víctor Hugo, en «El Sueño del Papa».

El PAPA (mirando al cielo).—¡No lo comprendo!

El JUEZ.—Sacerdote, escucha. Un hombre mata a otro...

El PAPA.—Y comete un crimen.

El JUEZ.—Por eso lo prenden, le formamos proceso y la ley le mata ¿Lo comprendes ahora?

El PAPA.—Ahora comprendo que la ley comete un crimen.

El JUEZ.—¿Quién te da derecho a juzgarnos?

El PAPA.—El abismo.

El JUEZ.—Respetar las leyes, sacerdote.

El PAPA.—Respetar a Dios, juez. El universo visible es una inmensa confesión de ignorancia ante el universo invisible.

VOCES DE LA MULTITUD.—¡Que muera!—¡Es un asesino!—¡Que sufra la pena del Talión!—¡Que se cumpla el código!—¡Verdugo, haz tu deber!

El PAPA (al rey).—Tú, que cometiste un homicidio, ¿sabes eso lo que es?

El ASESINO.—No.

El PAPA (al verdugo).—Tú, que vas a privar a un hombre de la vida, ¿sabes eso lo que es?

El VERDUGO.—Lo ignoro.

El PAPA (al juez).—Tú, que vas a sentenciar a un hombre a morir, ¿sabes eso lo que es?

El JUR.—Ni lo sé, ni me importa.

El PAPA.—De este modo tratáis la vida! De este modo maneáis la muerte sin conocerla! Sois perversos o alucinados. ¡Dios se reservó para él la vida del hombre y se la arrebatáis! ¡Sin haber construido os atrevéis a destruir. Sólo tenéis derecho para decir a este hombre criminal: «Ya que eres culpable, vive, pero sabiendo que has de morir».

El cielo se avergüenza cuando os ve obrar así en vuestra obscuridad y cuando confronta el crimen con el patíbulo. Derramáis sangre en nombre del crimen y en nombre de la ley, creyendo establecer así fatal equilibrio y dando al criminal el contrapeso del verdugo. ¡De ese modo desvanecéis la espada de la muerte! ¡De ese modo manoseáis un fenómeno inexplicable! Dios produce la muerte divina y vosotros producís la muerte humana.

Esta usurpación estremece al pensador. Dios vive, y traspasando el espesor del infinito, trocáis al culpable en víctima. Tenéis ante vosotros a un hombre que es monstruo, y le imitáis, queriendo con un crimen corregir otro, haciendo que la ley continúe el mal que aquel produjo. ¿Con qué derecho despojáis al alma de la corteza del cuerpo, para presentarla en su espantosa desnudez ante la eternidad? Ese brusco despojo está vedado al juez. ¿Con qué derecho trocáis el refugio en escollo?

Privar de la vida a un hombre no está permitido a los demás hombres: ¿con qué derecho dais esta sorpresa a Dios? ¿Con qué derecho ponéis el fin de la vida en el medio? ¿Cómo os atrevéis a abrir y a cerrar la fatal ventana? ¡A ciegos! Es menester que sepáis que morir es nacer en otra parte. ¿Comprendéis la espantosa frase en otra parte? Quizás este hombre

cometió un delito por dar pan a su mujer y a sus hijos; pero vosotros, a quienes no ciega el hambre, le matáis. ¿Por qué? ¿Encontráis que es conveniente, que es digno de lo que el crimen y la justicia ofrezcan el mismo aspecto? Muerte, ave de rapiña, ¿quién conoce la extensión de tus alas? Quizás podrán cubrir el horizonte del mar: una de ellas es blanca y llega al cielo; la otra es negra y desciende hasta el infierno.

¿Qué sabemos! Nuestra alma sólo puede deslizarse por el borde siniestro de lo posible. La conciencia humana habita en una caverna; lo que hacemos en ella, ¿lo comprendéis acaso? No. ¿Habéis visto alguna vez caer alguno en la sombra? ¿Os representáis en la imaginación la profunda caída en el abismo, al infinito lleno de vaga cólera y al sentenciado cayendo? Causa horror pensar que el hombre interrumpe el silencio sublime, el hombre, a quien Dios puso en el mundo para que allí esperase. La justicia de la tierra toma la palabra y dice: «¡Justicia divina, yo soy la verdadera!»

Me asusta que maten a un hombre, porque ese hombre no nos pertenece. ¿Qué es él? Sólo Dios lo sabe. ¿Habéis meditado lo que vais a hacer? Juez y pueblo, ¿podéis comprender acaso las extrañas alas que puede desplegar brusquement el ser que salga de súbito de la violación de la fuma? Quizás será buitre, quizás será paloma. ¿Algunas veces no os atormenta esta pregunta que os hacéis en voz baja: ¿Será acaso inocente? Quizás asciende cuando creemos que desciende. Entonces, ¿qué valdría nuestro fallo ante la sentencia divina? Las tinieblas pueden hacer reproches a nuestras leyes tenebrosas. Seamos prudentes ante lo que ignoramos. La tierra es un punto sombrío con alrededores ilimitados de bruma y de espacio; todo el infinito se estremece cuando tocamos un átomo. ¿No es monstruoso pensar que la ley y el hombre, en esta lucha que sobresalta, mezclan cantidades desiguales de crimen? Os están contemplando desde las alturas. No hagáis que floren los invisibles ojos que lo presencian todo desde el cielo; no los indignéis: no les hagáis exclamar: «El hombre mató a ciegos, y víctima de sus delirios, arroja lo ignorado en lo desconocido.»

## Solidaridad

Ante la posibilidad de ser remitidos a esta localidad varios hijos de los huelguistas Metalúrgicos de Madrid, esta C. E. se complace en publicarlo a los efectos de que si algún Camarada, desea inscribirse en la lista de protectores o donantes voluntarios pro-hijos huelguistas de Madrid, pueden hacerlo todos los días, en la Secretaría de esta U. G. T. Casa del Pueblo, de 7 a 8 de la noche.

El Secretario, Antonio Gil.

¡Obreros! Si no lees diariamente

## EL SOCIALISTA

no tienes conciencia de tu misión.

**Grupo Socialista del Molinar**

**Ante un aniversario**

Nos ha cabido la satisfacción de asistir, previamente invitados, a los actos con que los socialistas de la populosa barriada del Molinar, de esta ciudad, han festejado el III aniversario de la constitución de su «Grupo Socialista», filial de la Agrupación Palmesana, los días 26 y 27 de mayo p. p.; actos que, rebosantes de un entusiasmo trasunto de las arraigadas convicciones de aquellos camaradas, han consistido en un importante mitin el día 26, en el Café Can Nadal, en el que tomaron parte los compañeros J. García, I. Ferretjans y J. M. Parets, bajo la presidencia del incansable camarada Sebastián Ferretjans.

El limitado espacio de este semanario, que obra a manera de censor implacable, nos impide reseñar los elocuentes discursos pronunciados por los mencionados compañeros, por lo que nos limitaremos a decir—y ello huelga, atendida su calidad destacada—que la fogosidad, la oportunidad y la buena doctrina estuvieron presentes en todo momento, manteniendo al numeroso auditorio pendiente de su palabra y absolutamente penetrado de sus ideas y conceptos vertidos, y de un modo singularmente particular en lo que afecta al reconocimiento del fracaso del régimen capitalista y de su hija la Democracia burguesa, y, por ende, a la imperiosa necesidad de unificar las fuerzas proletarias a los fines de la revolución social.

**El café de Compañerismo**

Tuvo lugar el domingo por la tarde, a las 6. El amplio Salón de dicho Café estaba ocupado por numerosos camaradas y un grupo de obreras. En unas mesas dispuestas aparte se sentaron en medio de gran regocijo los alumnos del Centro Socialista de Enseñanza, que fueron obsequiados con pastas.

Ocupó la presidencia el camarada Sebastián Ferretjans, acompañándole los

camaradas Garcés, Ribas, Rebassa, Vaquer y Torres.

El acto se deslizó en medio de gran entusiasmo y franca camaradería. Antes de empezar los brindis las voces juveniles de los niños en medio de grandes aplausos entonaron la Internacional.

Los brindis fueron iniciados por el camarada Garcés de la Juventud Socialista, siguiéndole Vaquer, del Centro Obrero de la Vileta, Torres, de la Agrupación Socialista, Ribas, Presidente de la Ejecutiva de la U. G. T. y Rebassa director de EL OBRERO BALEAR. Cerró los brindis el camarada Sebastián Ferretjans, en nombre del Grupo Socialista. Los breves parlamentos fueron muy aplaudidos. Terminó el acto cantando todos los reunidos la Internacional y el Himno de las Juventudes Socialistas. Se dieron entusiasmas vivas al Partido Socialista, a la U. G. T. y a la Revolución Social. Con estos actos los trabajadores del Molinar han demostrado un entusiasta adhesión al Socialismo, y el Grupo Socialista han patentizado el enorme predominio que ejerce en tan populosa barriada.

**Un detalle esperanzador**

Los actos que tan someramente acabamos de reseñar, comenzaron y finalizaron, como queda dicho, con La Internacional, interpretada por la masa coral formada por unos veinte muchachos de 14 a 16 años, alumnos de la escuela nocturna que sostiene el Grupo Socialista del Molinar, gracias a la tenacidad del infatigable camarada Sebastián Ferretjans, alma del aspecto cultural de dicho Grupo.

Es este un dato que importa destacar y brindar a la consideración de las demás entidades socialistas, por el cual se colige que los compañeros del Molinar no tan sólo mantienen el fuego sagrado de la lucha de clases entre los trabajadores de aquel suburbio, sino que preparan a los futuros ciudadanos, infiltrándoles las doctrinas socialistas y capacitándoles para hacer de éstos una realidad tangible.

**Unión General de Trabajadores de Baleares**

Acta de la reunión de la C. E. celebrada el día 28 de Mayo de 1934.

Asisten los Camaradas Ribas que preside, Torres, Comes, Mas, Roca, Reines, y Gil.

Se aprueba el acta anterior, y los estados de cuentas.

Se acuerda retirar la representación del Partido Republicano Democrático Federal, mientras en las mismas reuniones asistan representación del Partido Radical.

Se aprueban las gestiones realizadas por el Compañero Ribas, cerca de un probable acto de propaganda a realizar. Se acuerda lanzar un manifiesto a la opinión pública informando del estado del conflicto de los Metalúrgicos de Palma.

En relación con la correspondencia se acuerda lo pertinente en cada caso; se acuerda publicar una nota dando cuenta de la probable llegada a Palma de varios hijos de los camaradas huelguistas Metalúrgicos de Madrid.

Y no habiendo mas asuntos que tratar se levanta la reunión.

**TRABAJADORES!**

Comprad «El Obrero Balear», el defensor de la clase trabajadora.

**«Impresiones de un Constituyente»**

DE NUESTRO COMPAÑERO  
**ALEJANDRO JAUME**

Es un libro que no debe faltar en ninguna biblioteca de socialistas, simpatizantes o afiliados a la U. G. T. En él su autor hace una crítica acertada e interesante de la obra de las Cortes Constituyentes y de sus hombres más destacados. Dicho libro, que va compendiado con una relación de las leyes sociales aprobadas por dichas cortes, se halla de venta en la Librería de José Tous (Oort) al precio de 3 pts

**Sastrería NAVARRETE**

Hechuras económicas desde  
**CINCO DUROS**  
**TRHJE o ABRIGO**

Slate Esquinas, 20 - 1.º - PALMA

Imprenta G. M. - Palma

**Jaume hermanos**

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

65 San Miguel 67

**LA FILADORA**

Teléfono n.º 1760

CASA DE CONFIANZA

Lo más nuevo en géneros para vestidos de señora, lo encontrará en esta casa por ser la mejor surtida y económica de Mallorca.

Artículos para PLAYA Y CAMPO

RECIBIDAS LAS  
NOVEDADES  
PARA  
**PRIMAVERA Y VERANO**

Expléndido surtido en artículos para trajes de hombre en lanillas novedad, frescos, driles, listas etc.

Gran surtido en camisas, corbatas, cinturones, tirantes, calcetines.

**PRECIO FIJO**

SASTRERIA A MEDIDA

ROPAS HECHAS PARA CABALLERO

## A la Inquisición, chitón

Al anunciarse por la Federación Nacional del ramo la huelga general de campesinos, el Gobierno, consecuente con su sumisión a sus sostenedores en el banco azul, los agrarios, vulgo caciques-rurales, asumió la tarea de abortar dicho movimiento tomando como primera providencia la determinación de declarar sagrada la cosecha actual. Ello implica que los trabajadores que hicieron la siembra vacío el estómago debían resignarse a realizar la siega en iguales condiciones de nutrición. Eso de declarar sagrada la cosecha no tiene otra trascendencia que garantizar a los propietarios el relleno de sus graneros. El interés general y menos el de la masa campesina que importa más de la mitad de la población española, han de continuar a merced de los agoreros propietarios de las tierras.

Hecha tan transcendental declaración, lo demás — estado de alarma, censura previa y demás recursos con que se deshonró la monarquía — había de venir por añadidura; y en efecto, hoy solo es permitida una versión sobre dicha huelga, esta: *que la huelga de campesinos ha fracasado*:

¿Por qué ha fracasado? ¿Misterio cuyo velo, al desgarrarse, nos permitirá conocer la extensión del fracaso y el número de asesinatos, de detenciones arbitrarias, de Casas del Pueblo clausuradas que ha costado ese supuesto fracaso a los gobernantes de la República de Trabajadores.

## Frente único, por arriba

Con la natural satisfacción registramos el hecho de que la aspiración de todos los trabajadores de apretar sus filas en un solo ejército, va cristalizando en la realidad.

Y nuestra satisfacción es doble, porque ese frente único se forma tal como lo propugnan el Partido Socialista y la U. G. T., o sea: frente único de arriba a bajo, y que la formación de ese frente único sea base de la realización de un hecho concreto. De esa forma se aleja la posibilidad de que una tendencia determinada, pueda con intentos malévolos levantar banderín de frente único para eliminar las demás tendencias que puedan existir en el país e imponer sus tácticas y procedimientos.

Frente único circunstancial para el logro de un objetivo previamente determinado, una huelga, protestas contra el poder, movimientos de solidaridad, hasta llegar al hecho de la revolución social. Una vez obtenida la victoria, cada tendencia recobra su libertad de acción sin haber hecho en ningún momento abdicación de su personalidad.

Y a fé, que con estos procedimientos se han logrado resultados magníficos. En la inmortal ciudad de Zaragoza ha sido teatro de una de las más épicas batallas que ha reunido el pro-

letariado español. Cerca de cuarenta días los obreros de Zaragoza tuvieron paralizada por completo la vida de la ciudad pese a los esfuerzos de Salazar, pequeño Dollfus español, hasta el logro de sus aspiraciones que eran de orden moral.

¿Como fué posible la organización de tan descomunal batalla? Sencillamente. La U. G. T. y la C. N. T. Unicos organismos nacionales que controlan las organizaciones zaragozanas, formaron un potente frente único, nada de comités de fábrica, ni de barriadas ni otras bagatelas. Un comité de huelga integrado por ambas tendencias controló todo el movimiento.

Y la batalla de Zaragoza se ha repetido en Valencia y en Madrid.

Sindicalistas y Socialistas unidos con una sola dirección han empujado las masas obreras hacia la victoria.

Y no es lo importante, con serlo mucho, el haber logrado con esta unión la victoria, no. Lo importante es que de esa unión los obreros sindicalistas y socialistas salen cada vez más desposeídos de ese rencor mortal que nos envenena a todos y que hace las delicias de la burguesía.

La C. N. T. y la U. G. T. Unicos organismos nacionales

## Lógica de la Caverna

Terminadas nuestras tareas, solemos ir a pasar un rato a la Casa del Pueblo. Días atrás, comentábamos en torno a una mesa las incidencias de la política: se lamentaban las denuncias a EL SOCIALISTA: no podíamos saborear el discurso de Prieto debatiendo con Calvo Sotelo. Uno de los contertulios que, por falta de prensa nuestra, se veía obligado a leer cierto diario local, nos mostró con asombro trozos de un artículo en el que se exponían razones de este calibre: «En Méjico ha sido imposible llevar a la práctica el precepto constitucional que establece el trabajo obligatorio. Aterra a los gobernantes la tragedia que para el proletariado significaría la competencia de los desocupados o vagos obligados a trabajar.

Y... agarrarse: «Siempre dentro de la lógica positivista, será más útil a la sociedad el señorito que dilapida — irradiando trabajo y consumiendo producción — que el austero trabajador — incapaz de consumir la milésima parte que el señorito consume».

¿Habráse leído mayor sofisma? Conque útil a la sociedad un señorito que dilapida, que irradia trabajo? Es cierto, necesitamos esos seres tan providenciales. Habremos de preparar incubadoras que nos den abundantes pollos de esa raza. ¿No más trabajadores, especialmente si son austeros!; hay que exterminarlos por inútiles.

¡Cuánto dislate!

La sociedad precisa pan, comodidades, y esto lo proporciona el esfuerzo del operario. Sobra el trabajo que nos dan los vagos, faltan los productos que dilapida el señorito. Para subvenir a los caprichos de los zánganos (y ya es mucho conceder al señorito el calificativo de zángano) viven esclavos, careciendo de lo más indispensable, infinidad de personas.

Pero alborea ya el día de la justicia.

X. Ch.

de potencialidad reconocida, han llegado a coincidir en la forma exacta del frente único. De arriba a abajo. Circunstancial. Sin la burda pretensión de exigir la eliminación de los camaradas que por sus dotes de capacidad se destacan en los citados organismos. El lema de «*Quitáté tú para que me ne ponga yo*», quede para los que no interpretan los momentos dramáticos del pueblo español.

Sebastián Ferretjans

## Notas sueltas

### Al pié de un chalet

El otro día me fui a dar un paseo hasta C'an Pastilla y me quedé sorprendido al ver la edificación que se está realizando en aquellos parajes. De entre las muchas casas que se construyen destaca un hermosísimo chalet emplazado en la orilla del mar. Su valor no bajará, seguramente, de los treinta mil duros.

Me senté un rato al pié del mismo para contemplar los contornos de su ufanía. Absorto y pensativo pasaron por mi mente escenas de miseria que me son conocidas y que forman doloroso contraste con aquella ostentación de riqueza. Pensé en los que construyen esos chalets que a veces no tienen donde cobijarse, pensé en los muchos desgraciados que no tienen pan ni hogar y su único refugio son los hospitales cuando están enfermos o los asilos de beneficencia pública cuando son inválidos para el trabajo.

En esas meditaciones estaba cuando acertó a pasar por mí vera un hombre, a quien pregunté: ¿De quien es este chalet tan hermoso? — «De don Francisco Juliá, el Presidente de la Diputación Provincial», me respondió. — Gracias, le dije.

Y me separé de aquel lugar, cojié el tranvía y emprendí el retorno a Palma con la mente turbada por el recuerdo del chalet y de aquellos desgraciados que su miseria o su invalidez les lleva forzados a caer en los hospitales y establecimientos de beneficencia pública, donde a veces no faltan canallas que se enriquecen sobre su desgracia.

### La honra de ser radical

«Yo soy radical y a mucha honra», decía la otra noche un ferrouxista rabioso.

En efecto, la honra de ser radical tiene sobrada justificación en la obra misma de los radicales, a saber: haber pactado con Gil Robles para aplastar electoralmente a republicanos y socialistas y llevar una mayoría monárquica al parlamento; haber entregado, contra precepto constitucional, diez y seis millones y medio de pesetas al clero; haber dado amnistía a Martínez Anido, Calvo Sotelo y a todos los que se sublevaron contra la República el 10 de Agosto; haber elevado las tarifas ferroviarias en un quince por ciento; haber dejado sin efecto, faltando a la constitución, la sustitución de la enseñanza religiosa para dar gusto al Vaticano; haber protegido con 80 millones a una sociedad constructora naval sin beneficio alguno para España y únicamente para evitar la quiebra de aquella y salvar el capital de los accionistas; haber inundado todas las esferas oficiales de personal innecesario; haber dejado escapar de la cárcel al bandido mayor de España; haber derogado la ley de términos municipales para facilitar la inhumana explotación del campesino por los caciques rurales; haber perseguido sañudamente a la clase trabajadora y a su prensa, clausurando sus sindicatos; haber destituido infinidad de alcaldes y Ayuntamientos socialistas; haber permitido «affaires» como el del arroz y el maíz; haber enviado un representante a Roma a poner la República, constitucionalmente laica, a los pies del Papa; haber llenado las cárceles de trabajadores y soldado de ellas a los señoritos monárquicos; haber, en fin, en todo momento puesto la República al servicio de todos sus enemigos y persiguiendo y desplazando de ella a los auténticos republicanos.

Todo eso son florones de gloria y orgullo que constituyen la honra de ser radical. ¡Hurra los radicales!

### La buena leche de los radicales

En la calle de la Herrería y frente a la fábrica de tejidos de los señores Ribas existe, según letrero que se lee sobre el portal, el «Centro Republicano Radical del 2.º Distrito». En el mismo local existe también lechería, siendo dueño de la misma un republicano radical histórico, muy histórico.

Eso de histórico es una garantía de escrupulosidad y solvencia, al menos a juicio del también histórico señor Juliá, que cree que nadie más que los históricos deberían gobernar la República.

Lo de escrupulosidad es cosa ya bien probada por multitud de hechos que son públicos y notorios. Mas por si alguna demostración faltaba, ahí está el caso de la citada lechería radical, que después de haber sido multada tres veces por adulteración de la leche que expendía al público, la Alcaldía no ha tenido más remedio que prohibir su venta y poner un guardia de vista frente a la puerta para que no sean burladas sus disposiciones.

¿No es este un caso demostrativo de la escrupulosidad y buena leche de los radicales? ¡Hurra los radicales!